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El presidente de la Asamblea Nacional del Poder
Popular (ANPP) y del Consejo de Estado, Esteban
Lazo Hernández, intercambió, este viernes, con
trabajadores, usufructuarios y pobladores de las
áreas productivas de los municipios de
Contramaestre, Mella, San Luis y Santiago de
Cuba, acompañado por José Ramón Monteagudo
Ruiz, primer secretario del Partido en la provincia,
y Beatriz Johnson Urrutia, gobernadora.

El también miembro del Buró Político indicó que
"hay que implementar todas las alternativas para
potenciar el autoabastecimiento, porque la
alimentación tiene un sentido de urgencia".
Conoció que Laguna Blanca abarca algo más de 8
000 hectáreas, de las que 7 500 son cultivables con
el intercalamiento de tomate, maíz, yuca y otros de
ciclo corto con sistemas de riego y en condiciones
de secano.

"La obra de la Revolución se defiende en el
campo", indicó Lazo Hernández a varios campesi-
nos, como el joven Edelnier Rivero -cuyas
ganancias ascienden a medio millón de pesos- y el
matrimonio integrado por Yilena y Yuniel que
cosecharon más de 30 toneladas de boniato; hay
que entender que “las ganancias se deben basar en
producir y no en vender a altos precios”, precisó.

En el centro penitenciario Nave del Medio
dialogó con reclusos y supo del trabajo que ellos
realizan en el polo productivo, los salarios y la
atención que reciben para impulsar su reinserción
en la sociedad.

El recorrido fue propicio para que el titular de la
ANPP intercambiara con pioneros del seminterna-
do Ramón López Peña, delegados y electores de
varias circunscripciones de los municipios
visitados. Nuestro anhelo, dijo, siempre debe ser
“convertir las excepciones que aportan mucho a la
sociedad y a la economía, en reglas”.

Para este sábado está previsto continuar el
recorrido por otras zonas del territorio.

Intercambia Esteban Lazo con santiagueros
Texto y fotos: Luis Alberto Portuondo Ortega

El 2 de noviembre de 1958, el entonces poblado de Miranda,
fue liberado por fuerzas del Ejército Rebelde integradas al
Segundo Frente Oriental Frank País, dirigido por el entonces
Comandante Raúl Castro Ruz.

Fue una victoria sin derramamiento de sangre, pues la
guarnición del cuartel, integrada por unos 15 soldados,
abandonó el lugar al saberse asediada, rodeada, y reconocien-
do la inminencia de un ataque rebelde que no hubiese podido
resistir.

Al penetrar los guerrilleros en el poblado, ocuparon y
quemaron el cuartel, quedando Miranda como territorio libre
de Cuba.

En esa zona, existió desde noviembre de 1956, una fuerte
presencia del Movimiento Revolucionario 26 de Julio, el cual

sabotajes y otras múltiples contra la tiranía
batistiana. El propio jefe nacional de Acción de esa organiza-
ción, Frank País, junto a Pepito Tey, colaborador muy cercano
a él, había creado allí el Movimiento Revolucionario 26 de
Julio, al frente del cual quedó Oscar Lucero Moya, caído
posteriormente.

Al paso de estos 65 años, Mella continúa transformándose y
sus pobladores agradecen las labores que se realizan en la
localidad para mejorar sus condiciones de vida. Ellos son
protagonistas de la obra de hoy, para llegar al 1.° de Enero con
los compromisos cumplidos.

desarrolló acciones

Liberación del poblado de Miranda
Orlando Guevara Núñez Este miércoles 1.° de noviembre, se

realizará desde la Redacción una entrevis-
ta con representantes de la Vivienda, sobre
temas relacionados con este programa, y
la labor de Planificación Física. Los
invitamos a hacernos llegar sus inquietu-
des a través de los siguientes correos:
m g a r c i a t i n t o r e @ g m a i l . c o m o
olgat@enet.cu y por vía telefónica a partir
del lunes, desde las 9:00 a.m. hasta las
3:00 p.m., recepcionamos sus llamadas
por los teléfonos 22647968 y 22647971, o
a través de nuestras redes sociales.

A nuestros
lectores

Este 28 de octubre, en ocasión del 64 aniversario de la desaparición física de Camilo Cienfuegos, el pueblo le
rendirá tributo en la Plaza de Marte y luego marchará hasta la Alameda para depositar las flores en el mar

2 de noviembre de 1958:
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

MI saludo como cada sábado. Comienzo con
la queja de Gabriel Reyes Hernández del
bloque G-7, apartamento 3, centro urbano
José Martí: “Detrás de los edificio G-2 y G-4
hay un salidero, cuando ponen el agua se
pierden millones de litros de agua y lo más
preocupante es que se queda botando por más
de tres días”, Chi lo sa…

HOY traigo varias respuestas de la Empresa Eléctrica
Provincial, firmadas por su director el Lic. Javier Calero Román: Se
visitó el área de la panadería de micro 7 Bloque S y se comprobó que las
luminarias se encuentran dañadas, pero no se cuenta con los recursos
para su mantenimiento. La segunda afirma que al cliente se le retiró el
metro-contador por estar defectuoso y fue enviado al taller para
recuperarlo, pero no fue posible. Desde ese momento, y dada la falta de
equipos de medida, se le comienza a facturar por promedio. Los consumos
facturados son acorde con al promedio histórico, así como a la carga
instalada; posteriormente se le instaló un metro-contador y se realizó el
estudio con el nuevo, como resultado pudo comprobarse que los consumos
promediados eran bajos porque el que tenían estaba defectuoso y el que se
le facturó por promedio era inferior al consumo real y por tanto erróneo,
por lo antes expuesto la queja no procede... La otra versa sobre el exceso
de consumo eléctrico en una vivienda: “Se pudo comprobar que en la
factura del mes de agosto se incluyó erróneamente un consumo que ya
había sido cobrado, por tanto la cuenta debe ser ajustada, quedando el
importe sobre los $3 000.00; n el presente mes.
Con respecto a la multa, se le explicó a la reclamante que, debido a que los
inspectores no procedieron correctamente aude,
queda invalidada esta y el cobro de la energía retroactiva como explica el
procedimiento, se cambió el metro-contador y quedó sellado en presencia
de la cliente, adoptándose las medidas administrativas correspondientes
para que no se reiteren situaciones como estas”...

LUDMILA Rodríguez Barroso, directora general de Aguas Santiago
responde: El hueco de Trocha y Princesa fue solucionado y se le puso la
tapa al tragante. Sobre una tupición en el edificio 36 del micro 1-B del
centro urbano Abel Santamaría y asevera que fue solucionada”…

YAMILKA Durán
Rodríguez, desde esa misma dirección dice: “Llevo cuatro años tratando
de legalizar mi casa. El 16 de julio de 2019 entregué al Distrito 1 de la
Vivienda la solicitud del Título de Propiedad, porque estoy acogida al
contrato de arrendamiento, y por diversas causas que no han sido
provocadas por mí, estoy sufriendo las consecuencias, como por ejemplo
problemas en la escritura de mi nombre y cada vez que voy me dan una
fecha para recoger los documentos y hasta ahora nada...

Chaoooooooooooooooooooo
Sabadazo

VECINOS de
Versalles nos dicen: “Hasta cuándo el reparto
carecerá de su ruta, no hay estabilidad, a veces
sube una Yutong que luego se pierde, hay que
bajar hasta Carretera del Morro para llegar al

destino final”…

NO son pocas las personas
que han escrito a este espacio para quejarse de un mismo tema: el precio del
transporte público, estatal o particular. Las misivas y mensajes afirman que ya
no se sabe el precio del transporte: los estatales arrendados cobran de 5.00 a
10.00 pesos en adelante, y en el caso de los particulares es a partir de 10.00 en
los camiones atestados de personas y sin ninguna comodidad, y los pisicorres
en su mayoría están cobrando 40 y 50 pesos, precio que en ocasiones tienen
que pagar hasta los estudiantes. Y quienes dependen de esa transportación se
preguntan ¿Dónde están los inspectores? OJO con esa situación, el pueblo
espera por el accionar de los responsables de ponerle un límite, Chi lo sa…

LUIS
Durán Sanz, de CadenaAzul #16 en losAltos de la Carretera Central yAltos de
Quintero, dice: “Desde el 26 de junio tengo problemas con la llegada tardía del
recibo de la corriente eléctrica, y desde esa fecha no se lee el consumo en mi
casa ni en la de mi hija; siempre me lo entregan después de pagar por
Tranfermóvil, mi ruta es A-8,ID 3406003126568”…

Y ya me voy hasta
la semana próxima…
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FALLECIDOS

13/10/23 Bismark Andino Mojena, Internacionalista. Palma Soriano
16/10/23 Jorge Bueno Fernández, Internacionalista. Songo-La Maya
16/10/23 Elena Griñán Romero, Pensionado Far.
17/10/23 Luis Alonso Tur, Lucha Contra Bandidos.
17/10/23 Mario Fernández García, Lucha Clandestina.
19/10/23 Luberto Castañeda Torres, Internacionalista. Songo-La Maya.
21/10/23 Angel Robert Soler, Internacionalista. Contramaestre.
22/10/23 Manuel Gustavo Tamayo Riverón, Internacionalista. Contramaestre

Otra vez la Casita, el hogar para niños sin
amparo familiar del reparto Vista Alegre, se
llenó de alegría y de risas gracias a la visita de
dos proyectos de Santiago de Cuba: ‘

y ‘El Castillo del Rey’, trabajado-
res por cuenta propia que se acercaron al
Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
(MTSS) para apoyar a instituciones que
impactan en la sociedad.

Más que el donativo de confituras, juguetes,
regalos y los juegos del payaso Colorete, que
hizo reír a mayores y pequeños por igual,
compartir un momento agradable fue la meta de
ambos proyectos, y se cumplió ampliamente.

Isabel López Albián, directora de hogar quien
tiene a su cargo nueve infantes, de las 12
capacidades disponibles, expresa que para los
30 trabajadores “es un placer, igual que para
todos los niños, que se hayan acercado personas
con un sentimiento y sensibilidad tan grande.

Estamos muy emocionados por este gesto tan
lindo; nos sentimos felices”.

Luego de consultar con la directora del centro y
de Educación, el MTSS dio el visto bueno a este
acercamiento, que aseguran puede repetirse y será
recibido con los brazos abiertos.

Los gestores de ‘La locura...’y ‘El Castillo...’ se
proponen continuar aportando, desde sus
posibilidades. La alegría de Miguel, Samira y
Esther fue su recompensa y para quienes trabajan
por el bienestar de la Casita y sus niños.

La Locura
de los globos’

La sucursal Mercedes Benz Chapista A de Equipo Automotor.
Electricista A Automotor.

convoca: Grupo VI. Salario
11 651.14, más pago de las condiciones laborales anormales/ Grupo
VIII. Salario: 12 225.49, más pago de las condiciones laborales anormales. Además se pagarán
utilidades anuales. Se garantiza transporte obrero para la ida y regreso. Los interesados ver a

en el departamento de Recursos Humanos de la sucursal, ubicada en prolongación de
Martí s/n km1.
Gustavo

convoca: Director Contable Financiero. Grupo Escala
XXIII. Salario $ 6 060.00. Cinco años de experiencia. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en
las especialidades de Economía y Contabilidad y Finanzas/ Un Especialista B en Gestión
Económica. Grupo Escala XVI. Salario $ 4 410.00. Cinco años de experiencia. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior en las especialidades de Economía y Contabilidad y Finanzas/
Especialista B en Gestión Económica, (Especialista Principal. Grupo Escala XIX. Salario
$ 5 060.00. Cinco años de experiencia. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en las especialida-
des de Economía y Contabilidad y Finanzas/ Auditor Principal. Requisitos: Graduado de Nivel
Superior con Curso de Habilitación en Contabilidad, técnicas de auditoría, informática y redacción
de informe, para los egresados de carreras no afines a la actividad económica/ Sistematizador B
(Actividad de Control interno. Grupo escala XVI. Salario $ 4 410.00. Requisitos: Graduado de
Nivel Superior con entrenamiento en el puesto/Encargado deActividades Generales. Grupo Escala
VI. Salario $2 660.00. Requisito. Graduado de Nivel Medio Superior con entrenamiento en el
puesto. Todas estas plazas son en la dirección de la empresa sita en Calle 11 esq. 4ta Rpto Vista
Alegre.

Director UEB Base de transporte. Grupo Escala XXII. Salario $5 810.00. Cinco años de
experiencia/ Especialista C en Gestión Económica UEB Base de Transporte, sita en Calle 6ta final
s/n Santa María. Grupo Escala XV. Salario $4 210.00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior con
Curso de Habilitación en Contabilidad, técnicas de auditoría, informática y redacción de informe,
para los egresados de carreras no afines a la actividad económica/ Técnico de Seguridad y
Protección UEB Base de Transporte, sita en Calle 6ta final s/n Santa María. Grupo Escala XI.
Salario $ 3 410.00. Requisitos: Graduado de Nivel Medio Superior con Curso de Habilitación por
el Ministerio del Interior/ Especialista en uso racional de Energía UEB Comercializadora
Logística. Carretera Central km 5 ½ Las Cuabas. Grupo Escala XV. Salario $4 210.00 Requisito:
Graduado de Nivel Superior con entrenamiento en el puesto.

La Empresa Porcina Santiago de Cuba

Por los niños, un momento de amor
Daniela Verdecia Castillo

Che-Camilo: Hermanos en la gloria

Esmérides Sánchez Hernández

Naciste hijo de fuego
Con alas hechas de guerra
Y volaste hacia la Sierra

Con tu rebelde vuelo.
Brotas Camilo Cienfuegos

Señor de la Vanguardia
Te hiciste faro y metralla

Fusil contra el tirano
Clonando en cada disparo

Tu imagen de sonrisa amplia.
Son Camilo y Che Guevara
Hermanos desde la gloria

Orificando la historia
De yaguajay y Santa Clara

La perfecta amalgama
Entre pensamiento y acción
Y un enero de Revolución

Los viste de himno y bandera
El Che de boina guerrera
Camilo Sombrero Alón.
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omandante de la franca sonrisa y sombrero alón

sí te recordamos héroe de Yaguajay

ás también por tu valentía y firmeza

gual que la fidelidad al Comandante en Jefe

a cual expresaste diciendo “primero dejar de respirar que fallarle a Fidel”

saste bromear con el Che quien dijo eras el más brillante de los guerrilleros
Mirta Cuan Morell

Elimina estas redundancias

Convocatorias

Yaguajay, Sierra y un Camilo

Carlos Miguel Odio Lluany

Lawton lleno de emoción
Dio un nacer y una esperanza

De Fidel plena confianza
Valor y dedicación

Amó a la Revolución
De azul pintó su sombrero
Sonrisa de hombre sincero
En mares y ríos una flor
Para Cuba es un honor

Y a todos nuestros pioneros.
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A raíz de dudas expresadas por la población en
espacios públicos, sobre la supuesta necesidad de
convocar a testigos para formalizar denuncias en
unidades de la Policía Nacional Revolucionaria,

facilita a sus lectores el acceso a las
normas jurídicas que rigen esos procesos, tomando
como punto de partida la Carta Manga de la República
de Cuba.

Sierra Maestra

La ley suprema establece en el Título 5 (Derechos,
deberes y garantías), Capítulo 1, Artículo 42 que
“Todas las personas son iguales ante la ley, reciben la
misma protección y trato de las autoridades y gozan de
los mismos derechos, libertades y oportunidades, sin
ninguna discriminación por razones de sexo, género,
orientación sexual, identidad de género, edad, origen
étnico, color de la piel, creencia religiosa, discapaci-
dad, origen nacional o territorial, o cualquier otra
condición o circunstancia personal que implique
distinción lesiva a la dignidad humana”.

En el Artículo 61, establece que “Las personas
tienen derecho a dirigir quejas y peticiones a las
autoridades, las que están obligadas a tramitarlas y dar
las respuestas oportunas, pertinentes y fundamenta-
das en el plazo y según el procedimiento establecido
en la ley”.

Por otra parte la Ley 143 “Del Proceso Penal” en el
apartado donde establece las facultades de la Policía
Nacional Revolucionaria PNR (Artículo 126) dice
que “La Policía, a los fines de la investigación de los
hechos presuntamente delictivos de los que tenga
conocimiento y de los procesos para la imposición de
medidas terapéuticas, tiene las facultades siguientes:

A) Recibir, comprobar y tramitar las denuncias de
los presuntos hechos delictivos, de acuerdo con los
requisitos y formalidades que esta Ley establece; b)
verificar la ocurrencia del hecho e informar de
inmediato a la autoridad competente; c) preservar el
lugar del hecho, a fin de conservar los vestigios o
rastros del delito y que el estado de cosas no se
modifique, e identificar a los posibles testigos; d)
realizar las actuaciones y diligencias indispensables
para obtener elementos de prueba y determinar los
presuntos autores; y e) identificar a testigos, víctimas
o perjudicados, tercero civilmente responsable u otras
personas vinculadas a la investigación, citarlos,
entrevistarlos y recibirles declaración”.

Igualmente la ley define las violaciones en las que
incurren las personas que no cumplen con el deber de
denunciar ante la ocurrencia de un hecho delictivo y lo
hace a través de la Ley 151/2022 “Código Penal”
(Capítulo 10, Incumplimiento del deber de denunciar,
Artículo 204.1 donde dice que “Incurre en sanción de
privación de libertad de seis meses a un año o multa de
cien a trescientas cuotas, o ambas, quien: a) Con
conocimiento de que se ha cometido o se intenta
cometer un delito, deja de denunciarlo a las autorida-
des, tan pronto como pueda hacerlo; y b) con conoci-
miento de la intervención de una persona en un hecho
delictivo, no la denuncia oportunamente a las
autoridades”.

A modo de conclusión es importante que usted
conozca que el Órgano Superior del Poder del Estado
que es la Fiscalía General de la República en la ley que
rige sus funciones, en su Título I, Capítulo II,Artículo
12 establece que el órgano es el encargado de: g)
atender, tramitar y responder las quejas, peticiones y
denuncias de las personas naturales y jurídicas sobre
presuntos derechos vulnerados”.

Queda claro entonces que las leyes cubanas garanti-
zan el cumplimiento de los derechos de las personas y
definen las funciones de cada órgano para que así
ocurra.

No había poblador en Palma Soriano
que no disfrutara de la belleza y confort
del Mirador, ubicado en lo más alto del
Valle del Tayaba pues como centro
identitario de la ciudad del Cauto atraía a
nativos y visitantes.

Por desdicha esta instalación se
encuentra en un estado de abandono en
estos momentos. Los que todavía
detienen su marcha en la carretera
central de Cuba, para contemplar lo que
una vez fue lugar insignia del municipio,
ven con pesar las puertas cerradas y se
van con la desilusión de no poder
contemplar el impresionante Valle.

Perteneciente a la Unidad Empresarial
Básica Sistema de Alojamiento Palma
Soriano, el Mirador es un motel que
conserva habitaciones, lobby, un
restaurante, un bar y una parrillada.
Actualmente solo funciona el servicio
de hospedaje, que no incluye comida ni
bebida. Todas las demás áreas están
cerradas y en deterioro.

En el sitio se encontraban las trabaja-
doras de carpeta y alojamiento, así como
la que estaba de guardia quien explicó a

que llevan ya un
tiempo cerrado al público y atienden
casos puntuales como el colectivo que
pavimentó recientemente el tramo de la
carretera central correspondiente al
municipio.

“El alojamiento sí está funcionando,

aunque ya casi no vienen personas
porque es muy engorroso para la
alimentación tener que subir a comer al
paladar que está como a un kilómetro o
ir al centro del pueblo, dijo Leomary
Reyes Velázquez, trabajadora del área
de cocina.

“La mejor opción que tenía y tiene
Palma Soriano se llama el Mirador, aquí
han venido gente que viven ahora en
otro país y han llorado en el salón
principal, cuando han llegado y han
visto las condiciones que tiene, personas
que se han casado aquí, que pasaron su
luna de miel, que vinieron muchas veces
a compartir en familia, amigos,
colectivos… La gente se ha quedado sin
palabras al ver el deterioro.

“Los trabajadores estamos viniendo a
hacer guardias de siete a siete, es decir

que si hago guardia cinco
días al mes me pagan
cinco días. Ya somos
pocos los que quedamos,
además de que han
reducido plantilla unas
cuantas veces. Nosotros estamos en total
disposición de trabajar y de contribuir al
desarrollo.

“A pesar de que está cerrado, los
visitantes pasan a preguntar si prestamos
servicios. Como ustedes cientos de
personas llegan buscando desayuno,
bebidas o algo. También entran cantidad
de guaguas, ya que nos encontramos en
la carretera principal que conduce a la
población de otras provincias a Santiago
de Cuba”, destacó.

Aunque la situación que tiene el país
es compleja, principalmente para la
prestación de servicios gastronómicos,
el Mirador del Valle del Tayaba es un
sitio que por su historia, ubicación e
identidad de Palma Soriano y Santiago
de Cuba, debería contemplarse como
una opción atrayente para foráneos y
locales.

En estos momentos de convenio con
actores económicos, tal vez sería una
alternativa, sin restar importancia a las
entidades estatales, para que nuevamen-
te este ícono recupere su objetivo y el
público pueda disfrutar del hermoso
paisaje que se observa desde su Mirador.

Sierra Maestra

Sobre derechos
y garantías
ciudadanasYuzdanis Vicet

Gómez

Yanet Alina
Camejo

Fernández

La Dra. Nancy Alcántara Rodríguez, Especialista de 1
Grado en Epidemiología, M.Sc. en enfermedades
infecciosas, nos escribe por la compleja situación que
atraviesa junto a su madre, anciana de más de 90 años.

“En nuestra vivienda, sita en el Bloque C46, apto 1,
centro urbano José Martí, desde el día 8 del mes en curso
comencé a observar demora en la evacuación de agua en la
bañera, signo evidente de obstrucción; traté con apoyo de
la familia y usando medios, como destupidor y varilla
metálica, solucionar el problema, pero nada.

El día 12 se origina un desbordamiento desde la taza
sanitaria de forma tal que salió al exterior del baño,
situación que notifico a la oficina de Aguas Santiago del
Distrito 1, también le informo al delegado del Poder
Popular, a la Dra. del consultorio del Médico de la
Familia, a la jefa de la vicedirección de Salud Ambiental
de Higiene y Epidemiología y a la vicedirectora de
Higiene del área del ‘José Martí’ y a la coordinadora del
CDR.

En mi vivienda se personaron dos compañeros por
indicación de la jefa de Salud Ambiental del municipio,
refiriéndome que era imposible solucionar la situación
porque el registro se encontraba desbordado y era
necesario el uso del carro desobstructor y la intervención
de los compañeros de mantenimiento y construcción de
Vivienda.

El delegado me informa que había tramitado mi caso en
despacho en el Gobierno municipal y provincial; y decidí
informar por vía telefónica a la Asamblea Nacional del
Poder Popular.

En la noche del 16, luego de haber puesto el servicio de
agua, se incrementó la salida de residuales por todo el
apartamento y tuvimos que abandonar la vivienda debido
al riesgo inminente de enfermar por exposición de gases
tóxicos acumulados.

El día 19 me dirigí a la oficina deAtención a la Población
del Gobierno Provincial y me atendió la especialista
Yusmelis Labrada, quien al recibir el documento me
orientó que el plazo estipulado para dar respuesta era de 60
días y me sugiere ir a la oficina de Aguas Santiago
provincial para tramitar mi caso con mayor rapidez.

En dicha oficina soy recibida en Atención a la Población
por una compañera llamada Rosa y el subdirector, quienes
al escucharme se sintieron sensibilizados y se
comunicaron telefónicamente con el director de Aguas
Santiago del Distrito 1.

El día 23 vuelvo a personarme en la oficina de Atención
al Cliente de Aguas Santiago en busca de la respuesta que
aún espero, pues mi madre y yo somos vulnerables y de la
tercera edad.

La demora en la solución de nuestro problema afecta la
salud física y emocional de mi familia.

Mirador Palma Soriano, un sitio que debe rescatarseMirador Palma Soriano, un sitio que debe rescatarse

En espera de una solución definitivaPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu

Los interesados en ingresar a las filas del Minint, para ocupar los siguientes cargos, pueden presentarse en la unidad de
dicho órgano ubicada en Alturas de Versalles y contactar con el My. Maikel Sánchez López y la Tte. Yulienni Zamora
Rivera, por los teléfonos 698194 o por los móviles 54332399 y 54200281.

Instructor y Perito Criminalística: Ser graduado de Enseñanza Media Superior, Técnico de nivel medio o su equivalente,
hasta 36 años .

Técnico Canino, Funcionario de Seguridad y Protección interna y Chofer Móvil Operativo: Tener 9no grado y hasta 36
años.

Auxiliar Documentos Periciales: Plaza Civil, ser graduado de Enseñanza Superior y tener conocimientos de
informática.

Requisitos Generales: Estar apto física y mentalmente. No poseer antecedentes penales ni políticos. Ser revolucionario y
con buena conducta social. Teniendo en cuenta la complejidad del trabajo que va a desarrollar tendrán preferencia los
hombres para iniciar el proceso. My Maikel Sánchez López/Jefe de Cuadros y Personal del OIC

El Órgano de Investigación Criminal, convoca a jóvenes
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Yo no le conocí ni siquiera estaba nacida cuando su
desaparición física; sin embargo, lo sentía cercano. Crecí con
el deber de llevarle flores cada 28 de octubre, motivada por las
clases de Historia que exaltaban su figura y coraje,
participando en cuanta conmemoración, homenaje y acto se
realizara en su nombre.

Su hermandad con el Che, su audacia en la batalla, su
fidelidad a Fidel, esa eterna sonrisa que contagiaba, su carisma
y su personalidad atractiva, más allá de la esbeltez que le daba
aquel sombrero alón; hicieron que este hombre de carne y
hueso, que no tuve el privilegio de conocer, me fuera familiar.

Entonces, hurgar sobre su vida no era solo una tarea por
hacer, fue un deleite saber de su paso por el colegio San
Francisco de Paula, por la Academia Nacional de Bellas Artes
San Alejandro -que tuvo que abandonar por falta de recursos-;
de su visita a México en 1956 y del contacto con quienes
organizaban la expedición a Cuba para iniciar la lucha. Fue
Camilo Cienfuegos el último elegido entre los 82
combatientes del yate Granma.

Aquel sastre de oficio, hombre humilde y de carácter jovial,
mostró su bravura y sacrificio por la Patria, tras integrar la
Columna 1 José Martí y destacarse en el ataque al cuartel de
La Plata y en Arroyo del Infierno. Ascendido a Comandante
en abril de 1958 y al conocer el nombramiento le escribió una
carta a Fidel en la que expresó: “Más fácil me será dejar de
respirar que dejar de ser fiel a su confianza”.

Asumió el mando de la columna 2 Antonio Maceo, y
empiezan a llamarle Señor de la Vanguardia, también fue
bautizado por el pueblo como El Héroe de Yaguajay; y por su
valor fue nombrado tras el Triunfo de la Revolución cubana,
Jefe del Estado Mayor del Ejército Rebelde.

El hombre de confianza de Fidel, ese era Camilo, incapaz de
ir en su contra ni siquiera en un juego de béisbol, y así lo
recoge la historia cuando durante un partido entre los
Barbudos y la Policía Militar, en el Estadio del Cerro, hoy
Latinoamericano, se anunciaron como lanzadores al Líder de
la Revolución y a Camilo, quien al entrar en el terreno con el
uniforme de olivo y una mascota de receptor, al ver que los
periodistas se acercaban, dijo: “Yo no estoy contra Fidel ni en
un juego de pelota”.

Y esa confianza era recíproca, aquel 8 de enero de 1959, tras
entrar la Caravana de la Libertad a La Habana, en el acto, en la
tribuna, al lado del Comandante en Jefe estaba el hombre de
Cienfuegos de hidalguía. En medio del discurso, una pregunta
reafirmaba esa seguridad que uno inspiraba en el otro: “¿Voy
bien, Camilo?”, la respuesta no se hizo esperar: “Vas bien,
Fidel”.

Hoy, cuando han pasado 64 años de aquel fatídico día en que
el avión Cessna 310 donde viajaba Camilo desapareció en el
mar, y jamás fueron encontrados los cuerpos a pesar de largas
horas de búsqueda; hoy cuando se hace urgente repasar la
historia y mover el pensamiento de las actuales y futuras
generaciones de cubanos, tomando como inspiración la obra
de hombres, héroes y mártires como él, sigo disfrutando de sus
hazañas y de sus cualidades.

De que era carismático no hay duda, su sentido del humor y
la sonrisa sincera fueron como un sello en Camilo; jaranero al
extremo de pintar con corazones las fundas del matrimonio de
Vilma y Raúl; y de llevarse en los bolsillos, como broma,
alguno de sus objetos personales cada vez que les hacía una
visita.

Cuando le entregó su único alimento, una lata de leche
condensada, a un soldado enemigo prisionero, demostró esa
solidaridad y el humanismo que le caracterizaba. Testimonios

recogen que un segundo domingo de mayo, Día de las
Madres, en el campamento rebelde que dirigía, dos jóvenes
de la zona que se habían unido a la tropa le dicen:

“- Comandante, ¿usted podría darnos un permiso para
llegarnos a ver a nuestras madres?

- Bien, pueden ir, pero no tarden...
- Enseguida, Comandante... y dieron la espalda para

retirarse.
Camilo, como un relámpago, volvió a detenerlos.
- Un momento... ¿qué les llevan?
Los jóvenes se miraron.
- Nada...
- ¿Y cómo piensan ustedes ver a sus madres sin llevarles

nada... No, y no... cojan estos veinte pesos, repártanlo y
llévenles algo”.

Otra anécdota que realza su modestia aconteció en El
Caimito, un pequeño batey de Bayamo, bautizado como
"Picio", allí vivía Eupicio, un campesino del lugar con su
esposa, quien ayudaba a los barbudos y confeccionaba los
uniformes verde olivo.

Un buen día, mientras la señora de Picio se preparaba para
coser los uniformes rebeldes, llegó Camilo al humilde bohío y
le dijo: - Señora, déjeme a mí esa tarea, ¿no sabe que fui
sastre? Entonces, ocupó el lugar de la campesina y pedaleó
frente a la vieja máquina de coser hasta bien entrada la
madrugada.

De su jocosidad da fe una carta escrita a sus padres en la que
cuenta: “El viaje no es muy largo, pero el mulo en que pienso
hacer el regreso es vago y bruto como no hay dos, cuando vine
tuve que apearme tres veces a empujarlo, y eso que era loma
abajo. Ahora que es loma arriba tendré que echármelo a
cuesta, como si fuera la mochila”.

El Che, su amigo y hermano de sueños e ideales narró de
las ocurrencias de Camilo: “tenía hambre y quería comer;
tuvimos fuertes "broncas" porque quería constantemente
meterse en los bohíos para pedir algo y, dos veces, por
seguir los consejos del "bando comelón" estuvimos a
punto de caer en las manos de un ejército que había
asesinado allí a decenas de nuestros compañeros.

“Al noveno día, la parte 'glotona' triunfó; fuimos a un
bohío, comimos y nos enfermamos todos, pero entre los
más enfermos, naturalmente, estaba Camilo, que había
engullido como un león un cabrito entero”.

Pero a este hombre de buen apetito le pasó de todo,
incluso que un día al cruzar por un bohío abandonado vio
un cartuchito y lo recogió, le echó un vistazo dentro y
comentó: - ¡Qué bueno, encontramos frijoles!. También se
cargaron con una maceta de arroz para semilla y siguieron
viaje pensando en el banquete que se iban a dar con arroz y
frijoles. Un combatiente llamado Walfrido Pérez narró lo
sucedió:

“Cuando llegamos fuimos a preparar lo que traíamos y
resultó que los frijoles que vio Camilo, que era un hombre
de la ciudad, no eran frijoles sino semillas de júcaro para
sembrar el café. El arroz también fue imposible cocinarlo
y pasamos en blanco esa noche”.

William Gálvez, compañero de lucha y autor de varios
libros sobre la vida de Camilo, cuenta que la primera
jarana que le escuchara fue cuando comentó su
preocupación de extraerse una muela con el Che.

“- ¿Cómo es posible, si el Che es médico y seguro no te
va a doler?

- No, no es porque me duela, sino porque ese
"matasanos" de seguro me saca una buena y no la mala“.

En el libro Camilo Cienfuegos: El hombre de mil
anécdotas, del periodista Guillermo Cabrera, encontré
historias como la de Enrique Mendoza, guerrillero y
fundador de Radio Rebelde, quien narra:

“Muy próximo a comenzar Fidel su comparecencia por
televisión, mi madre nos preparó comida a todos, y
siguiendo la costumbre invitó a pasar al comedor. Camilo,
muy cortésmente le dijo:

“-¿Usted no se pone brava, mi vieja, si nos llevamos los
platos para la sala para poder escuchar a Fidel?

“Mi madre respondió con una sonrisa -ella tampoco
quería dejar de oírlo- …En medio de la intervención del
Comandante sonó el timbre del teléfono: era una llamada
local de un compañero que quería hablar con Camilo. Se
puso de pie, con rostro serio, y después de escuchar
brevemente preguntó qué estaba haciendo. No sé lo que le
contestaron, pero jamás podré olvidar la respuesta de
Camilo:

“-Cuando Fidel está hablando lo único que debe hacer
un revolucionario es oírlo”.

Así de especial era ese hombre que cada 28 de octubre se
le rinde tributo por muchas generaciones de cubanos, los
que vivieron en carne propia esos días de incertidumbre
ante aquel accidente aéreo; los que le conocimos a través
de las historias de nuestros maestros y le regalamos flores
al mar como homenaje; los que le rinden honor al vestirse
de olivo desde las escuelas militares que llevan su
nombre; pero a todos los que le amamos, por esas muchas
razones que nos dejó con su ejemplo, nos toca la tarea más
difícil, hacer que mis hijos, los suyos, nuestros nietos,
también conozcan y amen a Camilo, para que siga vivo en
el corazón de su pueblo.

Mayte García Tintoré

Camilo, más allá del héroe
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Junto con la aparición del hombre en la
Tierra surge también el uso que este hace de
la naturaleza para curar o aliviar sus dolen-
cias. Dicha práctica, tan antigua como la
historia de la Humanidad, nunca debiera
soslayarse pues en nada contradice la
aplicación de los avances de la ciencia para
conservar la salud.

Tales reflexiones siguieron a la conversa-
ción con Rafael Montoya Heredia, subdirec-
tor de la UBPC La Rosita, de plantas
medicinales en Santiago de Cuba, pertene-
ciente al Ministerio de laAgricultura.

Del 6 al 9 de noviembre, el centro acogerá
el Taller de Plantas Medicinales de las
provincias orientales, con un programa de
varios aspectos y uno muy esencial: el
incremento de las siembras y producciones
para sustituir importaciones de medicamen-
tos.

La unidad fue escogida por varias razones,
entre estas: que es la única en el país,
consagrada al cultivo de plantas medicinales,
y porque su colectivo ha logrado en cuatro
ocasiones, la calificación de Excelencia en la
Agricultura Urbana, condición que hoy
exhibe.

“Nosotros abastecemos de materia prima a
los laboratorios de la entidad de Farmacias y
Ópticas, para que elaboren los jarabes y otros
renglones de la

sea, los fármacos y
apifármacos para suplir en alguna medida, el
déficit en el Cuadro Básico de
Medicamentos (CBM), tan afectado por el
bloqueo de los Estados Unidos a nuestro
país”.

Y aunque ni la industria biofarmacéutica ni
el Ministerio de Salud Pública ni entidades y
organismos vinculados a la producción de
medicamentos detienen sus esfuerzos, lo
cierto es que hoy más de 250 renglones, es
decir: el 40% del CBM, están en falta, y el
94% de esta última se debe a no disponer de
materia prima y materiales imprescindibles
en la producción mientras que solo el 6% es
imputable a los centros de producción,
detenidos por roturas o mantenimiento.

Esa política genocida es la causante, solo en
este aspecto de los medicamentos, de la ya
mencionada falta de materia prima y
materiales; de los problemas para el pago a
los proveedores, por la negativa de los bancos
a trabajar con Cuba; es el bloqueo el que
impide a suministradores habituales abastecer
a nuestro país de lo necesario para producir
medicamentos. No es canción; es una actitud
criminal del gobierno norteamericano.

Entonces, al esfuerzo tecnológico del país
súmese este otro de las plantas medicinales, y
un ejemplo es el del colectivo de La Rosita
que muestra la resistencia de los cubanos. Por
eso es tan importante lo que hacen sus 43
trabajadores y los de algunas fincas que
venden sus plantas a la UBPC que tiene a
Fernando O´Connor y Rafael Montoya como
director y subdirector, respectivamente.

La unidad está ubicada en el kilómetro 2 ½
de la carretera que lleva al barrio La
República, en Sabana Ingenio, en las
inmediaciones de Santiago de Cuba y tiene
2,5 ha cultivables en estos momentos, un área
con cañasanta, té de riñón, sábila, tilo,
guayaba, pasiflora, moringa...

La primera vez que “La Rosita” obtuvo la

distinción se la entregó Adolfo Rodríguez,
“Adolfito”, un conocedor profundo, un
científico en relación con la agricultura.

En siete ocasiones, José Ramón Machado
Ventura ha visitado el centro, junto con la
dirección del Partido y el Gobierno en
Santiago de Cuba.

Enfrentar 2023 fue un reto para el colectivo
y también la satisfacción de haber cumplido
el plan de 65 toneladas de masa verde seca
lista para entregar a los laboratorios, aunque
le restan algunas especies por completar en
noviembre.

Del General de Ejército Raúl Castro Ruz
fue la idea de crear una finca en cada
provincia, para garantizar el desarrollo de las
plantas medicinales, como respuesta a las
dificultades que ya se vislumbraban con
algunos medicamentos.

Sirlinda Torreblanca Savón, Lic. en Ciencia
Farmacéutica y M.Sc. en Servicio
Farmacéutico, labora en la farmacia de

Garzón, cerca de la Plaza de Marte y nos
habló de los productos de MNT más
popularmente usados: “La cañasanta es anti
hipertensiva… muy buena para bajar la
presión arterial; el té de riñón ya lo dice su
nombre, es un diurético; la sábila, o sea el
jarabe de sábila, es un anticatarral, y es muy
bueno también como antiinflamatorio; el tilo
es un sedante y lo utilizamos mucho para
sustituir a los ansiolíticos como el clordiaze-
póxido. La tintura de guayaba tiene muchas
propiedades, porque además de ser antidia-
rreica se usa en buchadas, para lesiones en la
boca; la pasiflora, es un sedante.

“La semilla de calabaza es un antiparasita-
rio y también sirve para el cáncer de próstata;
hay tintura de naranja agria que es un
flebotónico, o sea se utiliza mucho en
pacientes con problemas circulatorios; la
segunda, es un buen jarabe anticatarral y para
hacer champú… muy usado para la caspa; el
cayeput es pediculicida y fungicida”.

¿LA‘CANCIÓN’DELBLOQUEO?

Medicina Natural y
Tradicional (MNT) o

LA “MEDICINA” ESTÁ EN LA ROSITALA “MEDICINA” ESTÁ EN LA ROSITALA “MEDICINA” ESTÁ EN LA ROSITA

O´Connor MontoyaO´Connor Montoya F
ot

os
:

V
ic

et
F

ot
os

:
V

ic
et

Luis Alberto Portuondo Ortega

Uno de los centros de la Educación Técnico y Profesional
de la provincia es el IPAI Andrés Valdés, ubicado en San
Luis, y acoge a estudiantes de Santiago de Cuba,
Holguín y Guantánamo.

“Tiene dos especialidades insignias -Explotación de
transporte ferroviario y la de Mantenimiento y reparación de
equipos ferroviarios- a las que se suman otras 24, convenios
con 14 entidades de la producción y los servicios de la
provincia y 74 aulas anexas”, dijo Juan Peña Cordero,
director.

Tras una millonaria inversión, que en 2019 revitalizó todos
los espacios de la inmensa edificación, funcionan “los
laboratorios de informática, de electricidad y se culmina el
montaje del de Química; de igual modo los talleres de dibujo
técnico, maquinado y ajuste y las aulas especializadas de
comercio, servicios gastronómicos, confecciones y de
transporte automotor y ferroviario”, argumentó Peña
Cordero.

En los talleres se confeccionan -por los educandos-
escuadras de persianas, rejillas de baño, pestillos, bisagras,
clavos, cestos para la basura, brilladores, traperos y otros
trabajos de mayor complejidad por profesores y especialis-
tas, destinados a empresas y otras entidades que lo contraten.
El déficit de materias primas ha provocado una disminución
considerable de estas producciones “aunque se priorizan los
recursos para los ejercicios prácticos, para luego emplearlos
en la propia escuela, porque somos también responsables de
su mantenimiento”, declaró Osnaida Hechavarría Cortina,
dirigente de la Feem.

La estrategia docente-productiva del IPAI ya da sus frutos,
con un centro para el procesamiento de la caña se obtienen
derivados como el guarapo, la meladura, raspadura “comer-
cializados por la CPA Desembarco del Granma, que en
nuestra cuenta bancaria deposita las ganancias -las primeras
fueron de 2 225 pesos-, convertidas en otra fuente de
financiamiento, además del presupuesto asignado por el
Estado”, detalló Marianela Socarrás Pérez, jefa de la
Enseñanza Técnico Profesional en el municipio.

“La inserción de estudiantes, de las carreras de agronomía,
carpintería, albañilería, electricidad, construcción y contabi-
lidad, en un proyecto de desarrollo local auspiciado por la
Federación de Rusia, posibilitará la demostración de sus
competencias profesionales en el propio municipio, así como
mejores condiciones laborales”, aseveró Socarrás Pérez.

“En la casita infantil Mi pequeña estación, inaugurada este
año, son atendidos 20 niños cuyos padres laboran en el sector,
y para los hijos de trabajadores de otros organismos y de la
comunidad. Los alimentos son provistos por el centro,
aspiramos a que el Preescolar también se instrumente aquí”,
expuso el director del ´Valdés´.

Desde su concepción original, las escuelas en el campo
vinculan el estudio con el trabajo, y enfáticamente la
producción agropecuaria; cuestión fortalecida desde los años
90 y que, a tono con la Ley 148, de Soberanía Alimentaria y
Seguridad Alimentaria y Nutricional (SSAN), en este
politécnico se demuestra la factibilidad de la norma cuando
se trabaja de manera consciente, consecuente y continua.

“Tenemos 8.6 hectáreas sembradas con calabaza, yuca,
boniato, quimbombó, plátano, pastos y forrajes -para la

alimentación de los animales, así como un huerto intensivo
con los condimentos frescos para la cocina, el organopónico
y el jardín de plantas medicinales-; también se fomenta la
masa ganadera (cunícola, ovino-caprino, bovino y equino)”,
describió Ángel Méndez Parada, subdirector de formación y
producción, tras afirmar que el centro se abastece de viandas
y vegetales y aprovisiona a dos círculos infantiles, un hogar
de ancianos y otro materno.

“Uno siente mucha satisfacción al saber que aporta a la
escuela y a la sociedad, además nos forma como cubanos de
bien”, dijo, con la mirada fijada en el azadón, el estudiante de
segundo año de ElectricidadYandelAgramonte Zamora.

Zoe Román Díaz, que cursa Gestión del Capital Humano,
explicó que “dos veces a la semana atendemos las siembras y
recibimos muchas enseñanzas de los profesores de
Agronomía y los trabajadores de la finca”. Yoennis Cuello
Duani, del grupo de Fabricación del Azúcar, añadió que
“solo de esa forma vencemos al bloqueo, produciendo lo que
comemos sin depender de nadie”.

En el IPAI sanluisero hay 36 obreros agrícolas que atienden,
además de los cultivos, la masa ganadera “que se va
reproduciendo, principalmente los conejos, y proyectamos la
crianza de aves. Nosotros también somos orientadores
agropecuarios, trasmitimos conocimientos a los estudian-
tes”, sentenció Ulises Peña, Jefe de Finca.

“A partir del cumplimiento de los planes -según la
estación del año- realizamos ventas a los a un
50 % por debajo de los precios aprobados por el Comité de
Contratación del municipio. Por ejemplo, una libra de yuca
se oferta a 10 pesos; la de boniato a 5 y así con el quimbombó,
la calabaza, el plátano burro y las hortalizas”, ponderó
Méndez Parada.

El constante perfeccionamiento del Sistema Nacional de
Educación propicia que experiencias de este tipo se generali-
cen. Fomentar en toda su expresión -y modalidades-, la
soberanía alimentaria será un logro que dejará atrás los
gastos de importación, transporte, elaboración y hasta los
dolores de cabeza que maestros, profesores y personal de
apoyo a la docencia sufren cuando llegan a los mercados y se
topan con exorbitantes precios y escasez.

904

trabajadores,

La soberanía alimentaria es letra viva

Una escuela “autosuficiente”
El Instituto Politécnico Agroindustrial Andrés Valdés Fuentes, de San Luis,

implementa, entre otras, una estrategia de seguridad y soberanía alimentaria con loables resultados
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Tres jornadas nos separan del momento
en que nuevamente la polifonía volverá a
enamorar a la ciudad de Santiago de Cuba
al poner en marcha la edición 35 del
Festival Internacional de Coros Electo
Silva, del 1 al 5 de noviembre.

El encuentro estará consagrado a la
memoria del maestro Electo, el Decano en
Cuba de los directores de coros, en lo que
sería su cumpleaños 95 el 1.° de noviem-
bre. Las otras dos dedicatorias son para el
aniversario 65 del Triunfo de la
Revolución y los 105 años del natalicio del
maestro, también santiaguero, Harold
Gramatges.

Desde sus años de estudiante en la
carrera de Pedagogía y Psicología, en la
que se graduó en la Universidad de
Oriente, Silva Gaínza se vinculó también
con la música coral y crea, en 1955, su
primer coro: Cantores Polifónicos.

A partir de ese momento, el maestro
Silva desarrolla una labor tenaz en el
campo coral, con un impulso especial en
todo el archipiélago, lapso en que a la par
de su trabajo al frente del Orfeón Santiago
organiza otras agrupaciones, incluso
infantiles.

Y es notorio y muy recordado, el Coro
Gigante de los CDR en Santiago de Cuba,
cuando cientos de voces fueron organiza-
das, montadas y dirigidas por Electo y
cantores del “Orfeón”.

Aunque es a finales de la década de los
años 80 que el Festival se convierte en
Internacional, vale destacar que fue tan
intenso el movimiento coral en el país, que
ya en 1961 tiene lugar el primero de estos

encuentros. Y es la Ciudad Héroe de la
República de Cuba la que acoge el festejo
en el que toman parte el anfitrión Orfeón
Santiago (con Electo al frente), el Coro
Nacional, el Coro de Camagüey, dos coros
de niños, uno del Conservatorio Esteban
Salas y el otro de la Biblioteca Nacional
José Martí; el coro de la Segunda Iglesia
Bautista de esta urbe, y el integrado por
trabajadores de la fábrica de Ron Bacardí.

Fiel a su incansable promoción del arte
coral, Silva dirigió al mismo tiempo que el
Orfeón, la Coral Universitaria, en la UO;
el coro femenino Sirena, del “Esteban
Salas”, agrupaciones de niños… Y por
todo lo precedente, y mucho más pues hay
que sumar su labor pedagógica, investiga-
tiva, como jurado, como compositor,
como promotor de los coros en el plano
nacional e internacional en que alcanzó un
enorme prestigio, el maestro Electo Silva
Gaínza fue considerado el Decano de los
directores de estas agrupaciones en Cuba,
de ahí que al año siguiente de su falleci-
miento el 30 de mayo de 2017 a los 88
años, el Festival Internacional de Coros de
Santiago de Cuba comienza a llevar su
nombre.

Rafael Fong, “Pochi”, uno de los
organizadores de esta reunión de coros,
explicó al que esta vez
“estaremos celebrando el segundo
aniversario de la declaración de Santiago
de Cuba por la Unesco, como Ciudad
Creativa en la Música”.

Dijo, que en esta 35 edición del festejo,
participarán el Coro Ensemble Vocal
Luna, de La Habana; el Coro de Etecsa, de

La Habana; el Coro Imago, de
Sancti Spíritus; Coro de
Bayamo, y que en representa-
ción del movimiento polifóni-
co en Santiago de Cuba estarán
en los escenarios el Orfeón
S a n t i a g o , e l C o r o
Madrigalista, la Camerata
Vocal Música Áurea, el Coro
Universitario santiaguero, el
Coro Magic, del Centro
Loyola; coros de estudiantes
del Conservatorio Esteban

Salas y los infanto juveniles de la Escuela
Profesional de Arte José María Heredia,
Lauro Fuentes y Cantorías, y también las
formaciones vocales Las Divas, Adalias y
Conpaz.

Fong señaló, que estarán en la ciudad,
además, las maestras Digna Guerra y
Corina Campos, y los maestros René
Baños, Conrado Monier, Maykel Iglesias
y José Rolando Betancourt, quienes
impartirán clases magistrales, conferen-
cias y un taller coral.

El 35. Festival Electo Silva está auspi-
ciado por la Empresa Comercializadora de
la Música y los Espectáculos Miguel
Matamoros, junto a la Dirección
Provincial de Cultura, el Centro Nacional
de Música de Concierto, el Instituto
Cubano de la Música, “todo con el apoyo
del Partido y la Gobernación en la
provincia”, agregó.

Los escenarios de esta urbe que acoge-
rán las presentaciones de las agrupaciones
vocales son: la Sala Dolores, el
Conservatorio Esteban Salas, el teatro de
la Biblioteca Provincial Elvira Cape, el
Museo de la Música, la Sala de Arte,
extensión del Museo Emilio Bacardí,
frente al Parque Céspedes; la Casa de la
Trova, la sede de la Uneac en la calle
Heredia; la Fundación Caguayo, en Vista
Alegre, y las iglesias Catedral y Santísima
Trinidad.

La gala que pondrá en marcha el
encuentro tendrá lugar el 1.° de noviem-
bre, a las 5:00 p.m. en la Sala de
Conciertos Dolores y en ese mismo

escenario se efectuará la gala de clausura,
el día 5 de noviembre, a las 10:00 a.m.

Esa jornada de cierre tendrá otro
momento estelar, según explicó Fong,
pues a las 6:00 p.m. se efectuarán las
tradicionales Rondas Corales, cuando los
grupos participantes en el encuentro,
recorran las calles de la ciudad, desde
cuatro puntos de esta, hasta coincidir en el
Parque Céspedes donde se unirán para
cantar posiblemente “Juramento”, de
Miguel Matamoros.

Los sitios donde se reunirán los cantores
para salir hacia el Parque Céspedes serán
los siguientes: parque La Placita, frente al
Teatro Martí, en la intersección de las
calles Santo Tomás y Trinidad; Trinidad y
Moncada; Santa Rita y Carnicería, y desde
la Loma del Intendente, en el Tivolí.

Para ayer casi al mediodía, estaba
señalada en la Sala de Conciertos Dolores,
la habitual y preliminar conferencia de
prensa con los organizadores del Festival
y los directores de las agrupaciones
corales.

Sierra Maestra,
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MÚSICA DE MOZART, WHITE,
SCHUBERT, VALERA Y LOYOLA AL

ESTILO DE LA “SINFÓNICA DE ORIENTE”
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ESTILO DE LA “SINFÓNICA DE ORIENTE”
La Orquesta Sinfónica de Oriente (Oso), bajo la dirección del maestro Michael Elvermann, se

presentará hoy, a las 5:00 p.m. en la Sala de Conciertos Dolores.
Para la ocasión, la Oso ha preparado un programa especial pues tendrá como invitado a la

Orquesta de Cámara del Conservatorio Esteban Salas.
Obras de Mozart, White, Schubert, Valera y Loyola integran el programa de la prestigiosa

Sinfónica de Oriente.

Tres emblemas del arte escénico en Santiago de Cuba y el país:
Estudio Teatral Macubá, A Dos Manos y el Grupo de
Experimentación Escénica La Caja Negra participarán en la
edición 20 del Festival de Teatro de La Habana, del 11 al 19 de
noviembre venidero.

Macubá, con Fátima Patterson al frente, llevará a la Capital la
obra De Moliére y otros demonios; A Dos Manos, con Dagoberto
Gaínza en la dirección, presentará Ya es la hora, y La Caja Negra,
con su director Juan Edilberto Sosa, mostrará Ofelia.

El Festival está dedicado a los 85 años del actor Sergio Corrieri,
fundador de Teatro Escambray, informó Katiuska Betancourt, al
frente del Departamento de Comunicación de lasArtes Escénicas.

MACUBÁ, A DOS MANOS Y
LA CAJA NEGRA AL FESTIVAL
DE TEATRO DE LA HABANA



Los éxitos inesperados se disfrutan el doble, así sucedió
en el certamen de Remo de los XIX Juegos Panamericanos
Santiago 2023, modalidad de ocho con timonel masculino,
donde Cuba se llevó la presea dorada.

La escuadra compuesta por Roberto Paz, Luis León,
Francisco Romero, Andrey Barnet, Leduar Suárez, Carlos
Ajete, Reidy Cardona y los santiagueros Juan Carlos
González y Henry Heredia, alcanzó los 2 000 metros
establecidos en 5:37.89 minutos (min).

Su demostración en la Laguna Grande de San Pedro de la
Paz fue tremenda, las embarcaciones de Uruguay (5:38.31
min) y Chile (5:38.42 min), le siguieron el paso, pero
tuvieron que conformarse con las medallas de plata y
bronce.

“No teníamos esta corona en los planes, por la fuerza de
los uruguayos, los estadounidenses y los chilenos, pero los
muchachos remaron a lo grande y nos han regalado un
enorme triunfo”, dijo a Jit Ángel Luis García, presidente
de la Federación Cubana de Remo y Comisionado
nacional.

Se refirió a la preparación al engrandecer el logro, pues
solo pudieron llevar a la mitad de los integrantes a la base
de entrenamiento que se realizó. “Muy corajudos, la
verdad”, concluyó.

Tras sufrir inconvenientes técnicos y quedar sextos en la
final con cuatro pares de remos cortos (7:23.03 min)Ajete,
Paz, Leduar y Cardona encontraron el premio a su
resiliencia junto a sus compañeros. El primer evento fue

dominado por Uruguay (5:53.34 min), Chile (5:56.65
min) y México (6:00.99 min).

El indómito Juan Carlos González también participó en
la conquista del bronce en el evento mixto de ocho con
timonel (5:58.50 min), que encabezaron Estados Unidos
(5:54.26 min) y Chile (5:55.17 min).

Esto se sumó a las platas de Cuba en las modalidades de
cuatro sin timonel (5:58.68 min) y doble par de remos
cortos (6:23.69 min), entre los hombres. Chile (5:58.18
min) y Uruguay (6:22.07 min) ganaron estas pruebas,
respectivamente.

Tras nueve rondas intensas, la final provincial de
Ajedrez terminó con la victoria del Maestro Nacional
(MN) Raúl Leonardo Lavigne López, quien acumuló seis
puntos para llevarse el título.

No contaba con el cartel de “favorito”, pero demostró
que tenía serias intenciones en la competencia y llegó
líder a la última ronda, con 5.5 unidades, media rayita
más que el Maestro Fide Brayan Torres Valiente, dueño
del mayor Elo de la lid (2274).

Ya en la definición, firmó la paz con César Manuel
Tamames Soria, un oponente que se le había hecho difícil
en los últimos tiempos y venía de ganar la semifinal. El
resbalón no le hizo daño ya que Torres cedió frente al
Maestro Fide (MF) Jesús David Cazulo y quedó en el
segundo puesto.

De esta manera, Lavigne ganó el pase al evento Oriental,
al cual acudirá junto al MF José Avelino Álvarez
Calzadilla, vencedor en su edición anterior. Esta será su
segunda experiencia, pues en 2019 se alzó con el título
santiaguero y garantizó su lugar en el certamen.

“Luego de haber tenido una semifinal inestable porque
llevaba mucho tiempo sin jugar torneos presenciales, me
preparé lo mejor que pude para llegar en forma ya que
conocía muy bien a los rivales.

“Si Brayan ganaba, el desempate por el primer lugar le
favorecía a él. Estoy contento con el resultado, ahora a
defender el título y a representar a mi provincia”, dijo el
atleta, medallista de bronce por equipo en el Campeonato
Mundial para personas discapacitadas, celebrado en
2021.

La final provincial se disputó en la Academia de
Ajedrez José Raúl Capablanca en un grupo cerrado,
siguiendo el sistema Round Robin; el tercer lugar fue
para César Manuel Tamames (4.5 puntos), Jesús David
Cazulo (2.5) completó la tabla de posiciones.

Paralelamente, 22 jugadores compitieron en el certa-
men Abierto, que se rigió por el sistema Suizo. La MF
Leannet Mariah Bosch Valls se impuso con siete unida-
des de nueve posibles, escoltada en el podio por el MN
Guillermo Llanos López (6.5) y Eudalis Delgado
Álvarez (6), representante de Mayabeque.
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Lavigne se impuso en el tablero

Foto: Cortesía del atleta

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Varias sorpresas han dejado los XIX Juegos
Panamericanos Santiago 2023, pero la debacle del
Béisbol es quizás la más sensible: el equipo Cuba
fue a buscar la medalla de oro, tenía credenciales
para conseguirlo y no se acercó ni al podio ni al
nivel de juego que se esperaba.

Luego del segundo choque frustrado por
Venezuela (6x5), los pupilos de Armando Johnson
no podían permitirse otra derrota si querían avanzar
tranquilos a la superronda, no obstante, pesaron los
errores en el duelo Brasil (4x2), un verdugo que
nadie vio venir.

¿Qué ocurrió? Los bateadores fueron práctica-
mente anulados, conectaron apenas tres imparables
entre el sexto y el séptimo inning, cuando el
conjunto sudamericano ya había ampliado la
diferencia en el marcador. O sea, se fueron en
blanco mientras perdían por una carrera.

Las esféricas que envió José Ramón Rodríguez
aguantaron, la historia del relevo fue otra. Para
colmo, los brasileños venían bien; por increíble que
parezca, culminaron invictos en la clasificación del
Grupo B, para luego extender la racha positiva.

Con todo y las figuras que participaron en el
Clásico Mundial, la escuadra cubana enseñó las
costuras. No hubo un revulsivo que contagiara al
resto, jugó una mala pasada la baja de Erisbel
Arruebarruena, por cuestiones de salud.

Aunque discreta, la lid panamericana no es
cuestión de coser y cantar, pero nadie podía
anticipar que la Mayor de las Antillas dependería
de otros resultados para intentar colarse en la
siguiente etapa o que, en definitiva, habría que
batirse por el quinto puesto.

En ese punto, el único incentivo era evitar
estrellarse en un bache más profundo y tampoco se
pudo vencer a la deslucida República Dominicana
(5x4). Después de las primeras entradas nadie
respondió con el madero, el sostuvo la
ventaja mínima hasta el sexto capítulo, pero los
quisqueyanos dieron la vuelta al partido con dos
anotaciones, ante una defensa quebrada.

El desenlace en Chile es doloroso. Habrá que
hacer mil y un análisis porque la nómina criolla
daba para mucho y dejó deudas en el terreno. Sin ir
más lejos, se pretendía reconquistar la gloria de
antaño y al final, Cuba igualó el sexto lugar de Lima
2019, su peor ubicación histórica.

Toda reseña palidece ante lo que se vio en el
Centro de Béisbol y Sóftbol. Cuatro años después,
peloteros dominicanos volvieron a dejar a una
selección cubana con el orgullo herido y pocas,
muy pocas explicaciones. A pensar en Barranquilla
2027, nos hace falta.

bull-pen

La corona
quedó grande

Foto: Roberto Morejón

Manuel Ambruster Jáuregui (Colaborador)
e Irma Rivera Sánchez

Foto: Tomada de Jit

El púgil Fernando Arzola (+92 kg) se quedó a las
puertas de discutir la medalla de oro en los XIX Juegos
Panamericanos, al ceder en la semifinal contra el
estadounidense Joshua Timothy Edwards, este jueves.

La cita continental otorgaba boleto olímpico a los dos
mejores de cada división y el santiaguero, subcampeón
del orbe, no pudo doblegar a su oponente en el Centro de
Entrenamiento Olímpico, por lo que se colgó la presea de
bronce. Había asegurado este metal con su victoria ante
Marcel Jerome Mouaf, de Canadá.

Sus compañeros, Julio César La Cruz (92 kg), Saidel
Horta (57 kg) y Arlen López (80 kg) impusieron sus
puños y ganaron el pasaje a París 2024. La Cruz, cumplió
su objetivo y volverá con su cuarta corona panamericana
tras derrotar a Keno Machado, de Brasil.

En cambio, los jueces vieron ganar al estadounidense
Jahmal Harvey sobre Horta, la pelea final de Arlen
López estaba agendada el viernes, al cierre de esta
edición. Así, el buque insignia garantizó cuatro medallas
en Santiago 2023.

Grandes sobresaltos llegaron en la ronda preliminar,
pues una decisión polémica de los jueces dejó fuera de
competencia a Alejandro Claro (51 kg), quien peleó con
el estadounidense Roscoe Hill.

El experimentado Lázaro Álvarez (63,5 kg), tres veces
monarca en estas lides, se despidió sorpresivamente en
esa fase, al igual que Jorge Cuéllar (71 kg). Aunque el
estreno de las damas en Juegos Panamericanos no dejó
preseas, Legnis Calá (57 kg) otorgó la primera victoria
antillana y llegó hasta los cuartos de final, un alegrón que
indica cuánto ha progresado el boxeo femenino en la
Isla.

PRESEAS EN EL CUADRILÁTERO

Remeros de oro en
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El miembro del Buró Político y
Vicepresidente de la República, Salvador
Valdés Mesa, chequeó la implementación
del perfeccionamiento de los órganos
locales del Poder Popular, lo concerniente
a la soberanía y seguridad alimentaria, así
como el enfrentamiento al delito en los
municipios santiagueros de Songo-La
Maya y de Contramaestre, acompañado
por José Ramón Monteagudo Ruiz, primer
secretario del Partido en la provincia y
Manuel Falcón, vicegobernador.

Al referirse a la nueva estructura de los
consejos de la administración de los
municipios, el vicemandatario acotó que:
“ e s t á s u j e t a a p r o g r e s i v a s
transformaciones en su funcionamiento,
en consonancia con la Constitución y las

leyes, con cuadros y funcionarios
competentes”, porque en estos se decide la
vitalidad de la sociedad y de la economía.

Valdés Mesa reafirmó, además, que
nunca se renunciará a una cada vez más
justa y equitativa distribución de los

recursos, a partir de una eficaz “atención a
personas, familias, comunidades y
consejos populares en situación de
vulnerabilidad; para ello hay que
fortalecer el programa de los trabajadores
sociales”.

Para lograr una autonomía efectiva hay
que ser operativos, sin suplantar
funciones, “y que el pueblo sepa que los
precios, los planes productivos y la
inmensa mayoría de lo que dicta la
cotidianidad en los territorios se decide en
dicho contexto; y que se aplica a todos los
actores económicos”.

Trascendió que tanto Songo-La Maya
como Contramaestre pueden suplir una
parte de la canasta básica familiar
normada -principalmente leche, frijoles,
carnes- e incrementar la producción y los
servicios “que es la fórmula para
estabilizar los precios y disminuir la
inflación”, precisó en ambos encuentros
donde estuvieron presente funcionarios
de organismos de la administración
central del Estado.

El Comité Distrital de la Unión de Jóvenes
Comunistas, “26 de Julio” del municipio de
Santiago de Cuba realizó su Asamblea de Balance
XII Congreso, con presencia del Comité Nacional
y autoridades de la organización juvenil y del
Partido en el municipio y la provincia.

El hecho tuvo lugar en la Escuela Pedagógica
Floro Regino Pérez; se debatió con enfoque
crítico sobre el funcionamiento de su organiza-
ción, así como la atención al universo juvenil,
entre otros temas que incluyen el trabajo con los
niños, adolescentes y jóvenes, además de aprobar-
se las proyecciones de trabajo para la próxima
etapa.

En este contexto fue elegida una nueva dirección
en el Distrito 26 de Julio, encabezada por la
primera secretaria Evelín del Carmen Castillo
Hechavarría, en tanto Fabián Ruiz Martínez,
después de cumplir cuatro años en esa tarea, y
dedicarle siete años al trabajo como cuadro de la
organización, asumirá otras responsabilidades.

En el contexto económico complejo que vive el
país y la provincia los jóvenes de Santiago de
Cuba, se encaminan a la asamblea provincial de la
Unión de Jóvenes Comunistas, conscientes de que
del compromiso de las nuevas generaciones con el
proyecto social cubano y la dirección de la
Revolución, dependerá en gran medida su éxito.

Al cierre de esta edición se efectuaba la asam-
blea del distrito José Martí.

Evalúa Valdés Mesa estrategias para impulsar desarrollo municipal

Continúa proceso
asambleario juvenil
en Santiago de Cuba

Yuzdanis Vicet Gómez

Luis Alberto Portuondo Ortega

A partir de este 28 de octubre y todos los sábados hasta que
culmine el presente año, nuestras Oficinas Comerciales estarán
abiertas al público en el horario de 8:00 a.m. a 12:00m, para el
servicio de pago en ventanilla de la factura de electricidad.

Se les recuerda a los clientes que hay otras formas de pago
electrónicas como: Transfermóvil, Cajero Automático, Banca
Remota y la Banca Telefónica; y el pago en efectivo en
entidades vinculadas como Sucursales Bancarias y Oficinas de
Correo, siempre antes de la fecha de vencimiento de la factura
de electricidad.

Se exhorta a quienes tienen cuentas pendientes de meses

anteriores a que acudan a la Oficina Comercial a efectuar el
pago, de no hacerlo en el tiempo establecido le será suprimido el
servicio eléctrico. Se ha movilizado fuerza de trabajo en
función del corte del servicio eléctrico en el poste, el cual solo
es restablecido después de efectuado el pago, en un término de
hasta 72 horas.

Recordamos que reconectar o brindar el servicio eléctrico a
un cliente al que le haya sido suprimido el servicio por falta de
pago, es una contravención y por tanto puede ser multado.

Ing. Norgelis Argüelles Cuello/ Director Comercial/
Empresa Eléctrica Santiago de Cuba

La Declaración Final del XI Modelo de Naciones Unidas de la
Universidad de Oriente (UO) ONUCARIBE 2023 estuvo
dedicada a abogar por la terminación del conflicto armado entre
Israel y Palestina, que esta nación sea respetada, no se violen los
derechos humanos y las resoluciones en cuanto al desarrollo
sostenible.

Más de 30 delegados de las universidades MartaAbreu de Las
Villas, de Granma, Guantánamo, de Ciencias Médicas de
Santiago de Cuba y del Instituto Nacional de Relaciones
Internacionales (Inri), así como de la sede anfitriona representa-
ron a las diversas naciones del mundo.

Este evento convocado por la Federación Estudiantil
Universitaria (Feu), de la Casa de Altos Estudio abordó temas
relacionados a cooperación internacional en pos del desarrollo
sostenible, multilateralismo inclusivo y el desarme nuclear,
principales problemáticas que afectan al mundo contemporáneo.

CarlosAntonio Leyva Isaac presidente de la Feu en la UO dijo
que desde este evento la comunidad universitaria se suma al
reclamo mundial de una Palestina libre de la represión israelí.
“En medio de estas jornadas de debate sobre relaciones interna-
cionales y su comportamiento en el panorama actual los
estudiantes hemos decidido adoptar una postura en contra del
conflicto y apoyamos fielmente a toda aquella acción que sea de
paz. “Repudiamos ese genocidio al que está sometido el pueblo
palestino el cual está siendo cruelmente atacado y que hoy sufre
por daño en infraestructura, de pérdida de vidas humanas,
consecuencias que van a ser históricas”, expresó.

Un alto nivel de profesionalismo se observó en cada interven-
ción evidenciando la preparación previa de los estudiantes de
mano de profesores especialistas en temáticas como derecho
internacional, ciencias sociales y humanísticas, medio ambiente
y economía internacional.

Marco Antonio Gil, de la Universidad Central Martha Abreu
de Las Villas comentó el sentir colectivo al destacar el orgullo y
honor de poder participar en ONUCARIBE: “Nos permite
profundizar tanto en la cultura, la historia, la política de los
países que nos toca representar y dar una visión más general al
respecto. Conocer y proyectar cómo se mueven las naciones, en
los planos internacionales que muchas veces no estamos tan
cercanos a ellos o simplemente no es algo en lo que tenemos un
contacto directo día a día. “Esta experiencia permite conocer
sobre derecho público, privado, internacional pero también
formar habilidades respecto a la escritura de discursos, a los
procesos de negociación, de mediación. Esta etapa universitaria
siempre va ser gratificante en nuestra formación como profesio-
nales”, concluyó.

ONUCARIBE 2023 constituyó un espacio para fortalecer la
preparación académica y política de los estudiantes universita-
rios, promover el conocimiento de las temáticas que marcan
pauta en la agenda internacional; y ser parte de la construcción
de los sueños de justicia social a que aspira la humanidad.

La XI edición estuvo dedicada al aniversario 65 del Triunfo de
la Revolución Cubana, el 155 del inicio de las luchas por la
independencia de Cuba, el 75 de la Declaración Universal de los
Derechos Humanos y el 70 del asalto a los cuarteles Moncada y
Carlos Manuel de Céspedes.

ONUCARIBE 2023

Un reclamo a favor de la paz

La Empresa Eléctrica informa:

Yanet Alina Camejo Fernández


